3. La place de l'adjectif

La plupart des adjectifs français se placent après le nom. Seuls quelques adjectifs se placent avant le nom, mais ils sont très fréquents. On distingue :

- les adjectifs placés avant le nom:
- les adjectifs placés après le nom:
- les adjectifs dont le sens change suivant la place;
- les adjectifs qui apparaissent dans des formules figées.

Adjectifs placés avant le nom

Ce sont essentiellement : beau, joli, bon, double, jeune, vieux, petit, gros, mauvais, grand, meilleur, demi, prochain, dernier.

- ▶ Ils possèdent un très beau bateau.
- Alain est mon meilleur ami.

REMARQUES Lorsqu'on veut insister sur la valeur de ces adjectifs, on peut parfois les placer après le nom, mais cette construction est peu courante.

> Avec certains noms, quelques-uns de ces adjectifs n'ont pas le même sens s'ils sont placés avant ou s'ils sont placés après :

- un grand homme
- un homme grand
- - un grand garçon (valeur morale)

 un garçon grand (caractéristique physique)
- une grande dame
- ▶ une dame grande
- un petit épicier (importance économique) un épicier petit (caractéristique physique)
- un bonhomme (nom)
- ▶ un homme bon (qualité morale)

dernier et prochain sont placés le plus souvent avant le nom :

J'ai vu le dernier film de Losey hier soir. Je rentrerai par le prochain train.

mais ils se placent après le nom lorsqu'ils sont associés à « semaine », « jour », « année » pour exprimer la période la plus proche :

- La semaine dernière.
- Le mois dernier.
- je suis allée au Portugal.
- L'année dernière.
- La semaine prochaine.
- Le mois prochain,
 - j'irai au Portugal.
- L'année prochaine.

On trouve également dernier placé après le nom dans l'expression figée :

► Le Jugement dernier.

Adjectifs placés après le nom

La plupart des autres adjectifs se placent après le nom, en particulier, les participes passés et les adjectifs exprimant :

- la nationalité :
 - une région française
- la forme :
- une maison carrée
- la religion :
 - ▶ un enfant catholique
- la couleur :
 - une voiture rouge

Ces adjectifs ne sont jamais placés avant le nom (sauf, en poésie, les adjectifs de couleur).

REMARQUES En dehors des participes passés et des adjectifs exprimant la nationalité, la forme, la religion, la couleur, les adjectifs qui se placent après le nom sont parfois placés avant, en particulier :

> - Lorsqu'ils expriment une sensation, un sentiment, un jugement, une évaluation, ou lorsqu'ils ont une valeur superlative :

- ▶ une journée agréable une agréable journée un poème charmant
 - un charmant poème
- une valise lourde
- une lourde valise une mystérieuse affaire
- une affaire mystérieuse un accident terrible
- un terrible accident
- Lorsque l'adjectif a une valeur abstraite ou lorsque le nom est abstrait :
- ▶ un chagrin profond /
- un profond chagrin
- mais:
- un trou profond
- une collaboration étroite / une étroite collaboration
 - mais :
 - ▶ une rue étroite
- une majorité importante /
- une importante majorité
 - mais :
 - un homme important
- Ces adjectifs ont toujours la possibilité de se placer après le nom. Il n'est jamais obligatoire de les placer avant le nom. C'est même impossible:
- Lorsque l'adjectif est plus long que le nom :
- un coup violent

et non :

un violent coup

mais :

un coup de poing violent,

- un violent coup de poing.
- Lorsque l'adjectif est accompagné d'un complément :
- une promenade agréable à faire

et non :

une agréable promenade à faire

mais:

- ▶ une promenade agréable,
- une agréable promenade.

Adjectifs dont le sens change suivant la place

- Certains adjectifs sont en fait des déterminants lorsqu'ils sont placés avant le nom.
- D'autres ont une valeur plus « objective » lorsqu'ils sont placés après.
- D'autres enfin, sont placés tantôt avant le nom, tantôt après, sans qu'il soit possible de trouver une règle bien précise.

Déterminant

certain :

ancien:

propre:

simple:

(un peu de difficulté) différent : différents objets

(des obiets) nul: sans nul doute

(sans aucun doute)

mon ancienne maison

une certaine difficulté

(celle que j'avais avant)

seul: un seul homme

(rien au'un homme)

ma propre maison (ma maison à moi)

une simple visite (rien qu'une visite)

Valeur « subjective » un malheureux billet de 10 F

malheureux:

pauvre: sale: cher:

curieux: drôle:

brave: sacré : chic:

un pauvre homme un sale type mon cher ami une curieuse femme une drôle d'histoire un brave homme

une sacrée histoire (fam.) un chic type (fam.)

Adjectifs

une difficulté certaine (une difficulté sûre) des objets différents (qui ne sont pas les mêmes) un élève nul (très mauvais) une maison ancienne (vieille) un homme seul

(un homme isolé) une maison propre

(une maison qui n'est pas sale)

un homme simple

(qui n'est pas compliqué)

Valeur « objective »

un enfant malheureux un homme pauvre un type sale une voiture chère une femme curieuse une histoire drôle un homme brave une histoire sacrée une femme chic

CAS PARTICULIERS

1º Ce qui existe en peu d'exemplaires.

(Et qui est donc précieux)

des timbres rares

le plus souvent après

2º Ce qui n'est pas fréquent.

(au pluriel)

faire de rares visites

le plus souvent avant

pur

1º Qui n'est pas mélangé à autre chose :

le vin pur — l'air pur

le plus souvent après

2º Qui n'est constitué que d'une matière, qui est porté à

son plus haut degré :

saucisson pur porc manteau pure laine c'est la pure vérité c'est un pur hasard

le plus souvent avant

parfait

1º Qui n'a pas de défaut :

c'est un homme parfait

après le nom

2º Qui possède une caractéristique au plus haut degré :

c'est un parfait imbécile

c'est un parfait homme du monde

avant le nom

vrai

1º Qui est conforme à la vérité :

une histoire vraie

après le nom

2º Véritable :

c'est une vraie catastrophe

avant le nom

1º Qui n'est pas authentique :

une fausse facture

avant le nom

2º Qui n'est pas exact :

un résultat faux

une impression fausse

après le nom

nouveau

1º Qui apparaît pour la 1re fois, ou qu'on ne connaissait pas auparavant :

un mot nouveau

une expression nouvelle le beaujolais nouveau

après le nom

avant le nom

2º Qui est depuis peu de temps ce qu'il est :

de nouveaux mariés de nouveaux riches

3º Qui est le dernier dans une succession : une nouvelle robe

avant le nom